

EL CENSOR.

DIARIO DE LA TARDE.

The Equitable Life Insurance Society
of the United States
"La Equitativa,"

Capital.	seguros vigentes
\$ 110.000.000.— oro.	\$ 681.016.666 —
Sobrante.	negocio en 1889.
	175.000.000.

Las cifras que arroja el último balance de esta poderosa Compañía de Seguros sobre a vida, son superiores á los de cualquiera otra de su clase en el mundo, y por consiguiente las garantías que presta á los asegurados no tienen rival. Además esta Sociedad es la única que expide la póliza *Libérrima* que no se presta á litigio de ningún género. Es exclusiva también en señalar á las personas que la solicitan el modelo de esta Póliza para que se vea con anticipación, la claridad y sencillez de su redacción.

Representante General **J. Domingo Barrera G.**

OFICINA PRINCIPAL

Banco Internacional

ISMAEL BAÑADOS,

Agente y Comisionista.

CALLE 9 DE OCTUBRE, N.º. 19.

Tiene en venta, en barricas, medias barricas y cajas

VINOS EUROPEOS Y CHILENOS PARA FAMILIA.

EUROPEOS EN CAJAS.

Blaye 1887.
Cotes de Bourg 1888
Moulis 1881.
Cotes de Fronsac 1884.
Chateau Smit Haut Lafitte 1880.
Chateau Margaux 1886.

CHILENOS EN CAJAS.

Urmeneta.
Subercaseaux.
Rogers, Zerrano y C.
Mouton Rothschild
Haut Sarterne "Creme".
Chateau Iquen.

CHAMPAGNE DE VARIAS CLASES.

Preios al alcance de todos. Se despacha pedidos para el Interior.

FELIX CONSTANTE R.

Agente Consignatario.

Tiene abierta su oficina para recepción y despacho de carga del interior y remisión de todo género de artículos á la costa, en la parroquia del Carmen (Chimbo) límite de la línea férrea del Sur.

Cuenta con elementos y buenas relaciones para el pronto despacho

La experiencia de más de treinta años en este negocio y el conocimiento que tiene de los arrieros y postadores, garantizan el buen servicio.

Tiene oficina abierta en Yaguachi y Ch á los y cuenta con almacenes de depósito para seguridad de la carga. Ofrece sus servicios al Comercio interno y viajeros.

Imprenta de "El Censor"

Calle del "Morro" Núm. 6.
GUAYAQUIL,

LETRAS DE CAMBIO.
PAGARES
TARJETS DE VISITA
Recibos



MEMORANDUM
'GUIAS'
Documentos
POLIZAS & c. & c.

Con un completo y variado surtido de tipos y demás út renta, ofrece sus talleres al público, garantizando puntualidad y con un 25 0/0 de rebaja.

Eloy Montalvo,

COMERCIANTE Y COMISIONISTA

Calle de "Pichincha" número 180.

Compra y vende

Frutos del país ó cualquiera otra mercadería por cuenta propia ó ajena.

Arienda

Fincas urbanas ó cobra por cuenta del dueño, haciendo adelantos en efectivo.

Recibe y despacha

Embarcaciones y se entiende en manifiestos y pedidos de Aduana.

Constantemente

Recibe de Chile—Harinas,

Pastó seco ó alfalfa pura y otros artículos

Fideos, Monestras, Vinco

LA NEW-YORK

Life Insurance Co.

ESTABLECIDA EN 1845.

LA ÚNICA COMPAÑÍA PURAMENTE MUTUA, DE SEGUROS SOBRE LA VIDA QUE TRABAJA EN SU PAÍS.

Situación en 1 de Enero de 1890:

Activo en efectivo \$ 105.053,600-96

Ingresos anuales " 29.163,266-34

Sobrante No incluyendo el Tontino, como lo hacen otras Compañías, porque es una verdadera obligación futura y no un sobran' " 15.600,000-00

Seguro Vigente " 495.601,97000

LA New-York Life Insurance Co., ofrece á todos los que deseen un seguro sobre su vida una variedad de ventajas que solo se pueden encontrar en una Compañía que á una larga experiencia, grandes negocios y sistemas perfeccionados de seguro, reúne una administración inmejorable en todos conceptos. Entre dichas ventajas son dignas de notarse: 1.ª la seguridad absoluta en sus Pólizas; 2.ª el reparto de todas las utilidades entre los asegurados; 3.ª la equidad, justicia y liberalidad con que siempre ha tratado á sus miembros. Expide todas las formas de Pólizas más acreditadas del mundo, y sus contratos se distinguen por su sencillez, claridad y condiciones liberales. Los que deseen informes más detallados, prospectos, etc., etc., harán bien en dirigirse á los Agentes y Subagentes de la Compañía en todas las principales ciudades de Sur y Centro-América, Méjico y las Antillas, ó al

AGENTE GENERAL EN ECUADOR, **Luisto E. Yendon.**

CABILLA No. 194.

OFICINA: CALLE DE OCTUBRE.

TELEFONO 233

El ONSOR.

Quayquil, Diciembre 18 de 1890.

FRANCIA.

De vez en cuando destinamos á asuntos de este país nuestra sección editorial, porque Francia es la tierra de las cosas extraordinarias, de los grandes acontecimientos, hechos ó malos, que ejercen considerable influencia en el resto del mundo. Es la tierra del arte y de la gracia, de crímenes horribles, de la demagogia y el cesarismo, de las grandes guerras y revoluciones, de la moda, del teatro, del refinamiento de la civilización... Hablaron unas veces, Grecia, por no decir Atenas simplemente, otras, y Roma también en ocasiones. A propósito de la literatura francesa dice Goethe en sus últimos días: "Victor Hugo posee dotes distinguidas, y ha renovado y animado la poesía; pero es de temerse que, si no él mismo, sus discípulos y sectarios exageren demasiado su estilo. La nación francesa es el país de los extremos; desconoce la moderación. Dotado de gran fuerza física y moral el pueblo francés podría suspender el globo si encontrara para ello un punto de apoyo, pero jamás piensa en que no se levantan pesos enormes sino para colocarlos en término medio. Es el solo pueblo en la historia que haya tenido un San Bartolomé, una fiesta de la Diosa Razón, despotismo como el de Luis XIV, orgías de sansculottes, y casi al mismo tiempo la captura de Moscú y la capitulación de París. Hay motivos, pues, para temer que después de la autoría literaria de Boleau venga á parar en un hecho de reputación de toda ley," Zola, por ejemplo.

Después de esas palabras del célebre humanista alemán vinieron las jornadas de Julio (1830) que tanto contribuyeron á nuestra reacción liberal contra Bolívar; la segunda república de 1848, que abrió, por sus desvaríos, pronto camino al segundo imperio; la guerra franco-prusiana, la Comuna con sus horrores, y la tercera república. Esta última cumplió, hace poco, su quinto de siglo. Nació de la catástrofe de Sedán, y el segundo imperio la había inconscientemente preparado. El hombre se agita y Dios lo conduce.

La absorción de Alsacia y Lorena por Alemania, que siguió á Sedán, ha sido causa de regeneración y vitalidad para Francia. Se nació en debilitada, y ha sucedido lo contrario. Hoy es más fuerte que nunca, su potencia militar, y el temor de más extenso desastre acompañado de la esperanza de recobrar la parte de territorio perdida, obran de consuno en la consolidación de un régimen que fué, en otros tiempos, promotor de espantosa anarquía y desgracias sin cuento.

Durante unos meses del año anterior, y principios del corriente, pudo creerse que la república se encontraba en vicio de un abismo, á causa de la inestabilidad de sus gobiernos, por exceso de parlamentarismo, y de la intriga boulangista que parecía tener fuerte apoyo en el sentimiento público; pero en esta ocasión como en tantas otras, el peligro ha sido elemento de salvación. Han resultado realizadas las previsiones de una mejor Asamblea parlamentaria y la conseguida mejor influencia de la fracción republicana radical—que no de la izquierda radical—en algunas combinaciones ministeriales. Ha sido la presidida por el popular Gambetta.

La intriga boulangista ha venido, aun, á la postre, á ser motivo de descrédito de los partidos monárquico é imperialista, contribuyendo también inconscientemente á afirmar la República. Nos referimos á las revelaciones que se han hecho y se están todavía haciendo, por medio de la prensa, de algunas intinidades concernientes á personajes de alto coturno complicados en la intriga; á tal punto que, sin su concurso, nada habría podido emprenderse, pues que se trata nada menos que de lo que constituye el "nervio de la guerra," es decir, el dinero. Un seudónimo X—que ha resultado ser un diputado boulangista—asegura en el Figaro que ese dinero fué suministrado por una dama de elevada posición social—la duquesa de Uzés—partidaria y amiga del Conde de París, con esperanza de que todo el empuje viniera á parar en una nueva restauración monárquica. La suma gastada ascendió á 3 millones de francos. He aquí lo que dice el seudónimo X en defensa y elogio de esta distinguida dama aficionada al juego de la política:

Todo es extraordinario en la historia del boulangismo. El general se burla de todo el mundo. M. Dillon cree burlarse de los republicanos. Para el general, el general es una carta; para el general, el realismo es una carta. En todos los momentos de expansión, se ciernen sobre ellos un algo que no es otra cosa que la desconfianza. El general necesita de ellos—pues sin ellos carecería de elementos—y quería demostrarlos para él. Comprende que serán un obstáculo para él.

Ellos tienen necesidad del general, pero temen que ese pañal que afianza contra la República se vuelva contra ellos. Todos son muy inteligentes, muy activos,

muy enérgicos; pero, sobre todo, son astutos. La malicia es la que perjudica á esos personajes, lo que les impide ser grandes en la preparación de los grandes sucesos que desean en esa incomparable intriga.

El cóndé de París y sus amigos han demostrado gran habilidad en haberse apoderado del general, subvencionándolo, y así hacer servir á sus intenciones é intereses al hombre que consiguió su primera popularidad expulsando á los príncipes del ejército.

El general Boulanger ha demostrado gran habilidad, pues á él no le pagan con esperanzas y promesas. Esta es la moneda que él dá á los demás en cambio de servicios reales. Recibe dinero y paga con ilusiones; y el asunto termina por una decepción general.

Pero en esta aventura sin igual, hay alguien que no le hizo hábil ni malicioso; que le hizo franco y no le tenía segundo intención; éste alguien no es un hombre, es una mujer. El carácter de duquesa de Uzés es superior á todos los pequeños manejos pacientemente preparados y sabiamente ejecutados.

Ella ha realizado una acción muy rara, ha dado toda una fortuna á la causa que había abrazado. Lo ha hecho con sencillez, no como intrigante que quiere hacerse presente, descomparar un papel y que paga su puesto, no sólo el alma del boulangismo y se ha quedado en la oscuridad.

El inmenso sacrificio que hacía no debía producirle nada. Se comprendería que el cóndé de París echase millones en la caja sin fondo de M. Dillon, porque el cóndé quiere ser rey. Se comprendería que un banquero riquísimo atendiera á los gastos de una restauración, pagando así las invitaciones á la mesa y á la casa de los príncipes, y comprando su asiento en la Cámara de los pares. Era él esto sería un negocio.

Comprenderíamos que un sindicato de diez, veinte, cuarenta individuos ricos se reuniera y dijera: "Este es un negocio político que puede dar buen resultado y producir grandes dividendos. Apostemos á este caballo blanco ó á ese negro. Suscribamos con cien ó doscientos mil francos cada uno. Después del triunfo, seremos diputados, senadores, ministros, prefectos, chambelanes, embajadores y conseguiremos á nuestros protegidos buenas tabaceras."

Comprenderíamos que un viejo millonario aburrido de todas las diversiones dijera un día entre sí: "Voy á tener la satisfacción de cambiar la forma de gobierno de este país. Es una emoción que no conozco todavía.

Este dilettante hubiera hecho correr el caballo negro contra los miembros de la Fockey Club hacen correr caballos en Longchamps, sin intención de especular, por distracción, por placer de aficionado.

Pero la duquesa de Uzés no puede incluirse en ninguna de esas categorías. Es una mujer, no puede tener ambición política, pues sus hijos son demasiado jóvenes para desempeñar el más insignificante empleo público. Eso no sucederá sino dentro de diez años, bajo cualquier régimen. Si la monarquía o la república de los príncipes dama en la corte, puesto que su marido es el primer par de Francia. Ella no tiene, como las mujeres de los banqueros, que comprar título ni sillón; tiene todo, no puede entender nada.

Lo que ha hecho en favor del boulangismo no puede explicarse por una razón vulgar. La duquesa de Uzés tal vez no es verdaderamente monárquica. En todo caso no lo ha sido el boulangismo. El general Boulanger contra con ella, bajo las formas menos equívocas, compromiso en favor de la monarquía. Ella no los solicitó jamás. Cree sinceramente que el poder hereditario es preferible al electivo; pero nunca ha pedido al General Boulanger la restauración de un trono.

Esto último no es aceptable sino á beneficio de inventario. Es casi posible que los 3 millones de francos fuesen administrados por el mismo cóndé de París, no obstante ser considerado generalmente poco aficionado á profugidades. Pero en todo caso la indecorosa complicación de su partido—salvas expresiones honorables—y de él mismo, en la triste intriga inficionada de venalidad, ha hecho bajar mucho el termómetro de la opinión moral en la República. La corruptora máxima del fin justifica los medios. La monarquía es la mayestica cristianísima. No guarda conciencia de su injusticia. Mejor se condujo el príncipe Napoleón en su entrevista con Boulanger (en Suiza), ofreciéndole el sable de Marengo para después que hubiera logrado devolver á Francia las perdidas provincias de Alsacia y Lorena, mediante sus esfuerzos políticos y guerreros.

Pero solo León XIII, de todas las potestades solitarias, se mantuvo enteramente en su puesto: "El papa será buen juez, dijo más ó menos, pero el caballo en que monta no es el de la verdad. Los mercaderes no entran, pues, en el Vaticano.

La incrección de los monárquicos en contraste con la moderación y dignidad del Presidente Carnot han sido ciertamente factores tutelares de la República Francesa, con frecuencia hostigada por la demagogia en múltiples formas. Hace unos cuantos

meses parecía en creciente descrédito; pero todo ha cambiado gradualmente en un sentido opuesto—errores de los unos, mayor cordura de los otros—para restablecer la perdida confianza; y pasó el tiempo en que M. Clemenceau hacía y deshacía ministerios cuando así se le antojaba. Del exceso del mal rasaló el remedio. Como en este mismo lugar lo hemos dicho en otra ocasión, el boulangismo no fué producto de los méritos del general que le dió su nombre, sino del alarma que causó en la sana población francesa el poderío creciente de la política radical, no por ser fuerza intrínseca, ó numérica, sino por su audacia. Puede comprenderse cuando, en la práctica, se ha separado de esa escuela subvertida el Presidente Carnot con sólo oírse el lenguaje que ya usamos respecto de los diarios de aquella fracción política. "Hay incontestablemente en el gobierno—dice El Radical—una tendencia desagradable á tratar bien á los adversarios de la República, á lisonjearlos, á enamorarlos con dulces palabras y procedimientos simpáticos. M. Carnot ha inaugurado esta política con diversos actos personales, como el restablecimiento de la mesa de los cardenales, por ejemplo, y el indulto acordado al duque de Orleans en la segunda presidencia, y los Ministros han predicado la conciliación, y no sólo la han predicado sino que la han practicado, pero con los reaccionarios de preferencia..."

El Journal de Debats, diario republicano, cita las preinsertas palabras como especimen de los sentimientos é ideas radicales, y agrega: "los conductores del partido radical quieren que el gobierno republicano esté siempre en guerra, siempre sobre las armas y en alarma, y que para esto se dedique á hacerle odioso á gran parte de la población de Francia."

He aquí muy oportunos conceptos del diario de Madrid, La Epoca:

"La República francesa no puede tener una política exterior republicana." Si pretendiese ser propagandista, se convertiría en el blanco sobre el cual toda Europa dispararía con bala roja."

Este escribe en El Figaro de París su colaborador el marqués de Castellane; y aunque el principal objeto de su artículo es el de proponer y aconsejar un viaje del presidente, M. Carnot, á Rusia, con pretexto de la Exposición francesa que pronto se inaugurará en Moscú, hemos querido recoger aquellos acertos, porque contienen una gran verdad.

Para fortuna suya y de las naciones latinas, la tercera República francesa evitó cuidadosamente desde su advenimiento la política propagandista en el exterior, que caracterizó la "gran revolución". Pronto se vió en Europa que esa República respetaba el estado de cosas que encontró establecido en Europa, y que, en lo que concernía á las relaciones exteriores, representaba una política más conservadora, ó menos revolucionaria, si se quiere, que la del tercer Imperio napoleónico, ansioso de gloria militar, y siempre dispuesto á perturbar la paz del mundo "por una idea" ó por lo que juzgaba tal.

Mucho ha contribuido esa ausencia, de lo que El Figaro denomina política exterior republicana, á afirmar el nuevo régimen en el país. Por nuestra parte, nos permitimos añadir al aserto de El Figaro, que una cosa parecida á esa ha acontecido en la política interior; pues si bien en esta materia la República ha probado de todo, sin retroceder ni aun ante el más desenfrenado proselitismo antireligioso, la verdad es que únicamente los procedimientos genuinamente conservadores (entre los que contamos el respeto sincero á la libertad) son los que han servido para poner término á las interminadas, para producir gobiernos estables y mayorías un tanto disciplinadas; y para realizar, hasta donde así es posible, la unión del orden con la libertad.

En el exterior como en el interior veinte años de régimen republicano en Francia han probado la verdad de la frase de M. Thiers "que la República sería conservadora, ó dejaría de ser."

Si las cosas siguen así en Francia, á despecho de los esfuerzos del radicalismo, la República puede bien prosperar por el Viso. Sus violencias la hicieron temblar y odiosa á los ojos de todos los grandes intereses sociales. Sus frutos de paz y progreso en línea recta la harán simpática en adelante, en circunstancias en que la monarquía pierde su prestigio secular y su razón de ser. La salvaguardia de los tirones europeos han sido los desastrosos ensayos de República en Francia; pero si elatinal que se hace ofrece resultados opuestos, no parece probable que no pasen muchos años sin que, por lo mismo, todos los pueblos llamados latinos de Ultramar sean republicanos.

Crónica Local.

CALENDARIO. Mañana Viernes 19 de Diciembre.—San Nemesio, Santa Maura, y Sta. Fausta, virj. Mrt. (Ayuno)—[Ind. plenaria.]

FASES DE LA LUNA.—Cuarto menguante el 4, luna nueva el 11, cuarto creciente el 18 llena el 26.

EPHEMERIDES.—1890.—Se instala en Quito el Centro correspondiente de la Unión Ibero-Americana.

BOMBA DE GUARDIA.—Mañana harán la guardia de depósito una sección de las Compañías "Neptuno," "Salamandra," "Unión," "Sirena," é "Intrepida," una sección de 20 haccheros y otros tantos de la "Guardia de Propiedad"

BOLETINES DE TURNO.—En la presente semana están de turno las siguientes: La Zozca del Cuday en las calles de "Fichucha" y "Bolívar" y la Del Pueblo en la calle del "Molecón."

CORREOS.—Viénes 19 Entra de Quito.

MATADERO.—45 reses han sido degolladas para el consumo público.

MOJIMIENTO JUDICIAL.—Se han remitido al Juzgado 1.º de Letras las causas siguientes:

La criminal seguida contra Pedro Carrasco y José Domínguez Vález, por robo. La contra Pedro Vello el italiano por abuso de confianza. Remitidas al Juzgado 2.º de Letras las siguientes: Contra Aurelio Aguilar por homicidio. Contra Fermín Carranza por maltrato. Contra Pedro Mario Abad por tentativa de homicidio. La criminal para descubrir los autores de la muerte de Juan Caboto.

CAMBIO DEL BANCO DEL ECUADOR. Londres.....3 días.....25. París.....3 ".....27. N. York.....3 ".....32. Amburgo.....3 ".....37. Panamá.....3 ".....Par. Lima.....3 ".....1 premio Valparaiso.....3 ".....38

INMUEBACIONES.—Día 18. Antonio Paredes, 8 meses, Viruela. Claudio Hernandez, 50 días, Fiebra. Virgilio Sanchez, 6 años, Higado. Angela Zalazar, 61 día, Hidropepsia. Ramón Calderón, 30 día, Dicerteria. Martín Fernández, 31 día, Tisis. Manuela Pardo, 45 día, id.

SUPERFICERÍA.—Llamamos la atención de nuestros lectores hacia las cartas que aparecen en la sección inserciones de nuestro número de hoy, y que aparecerán publicadas en "El Radical" de Caracas.

La principal de aquellas cartas, que es indudablemente apócrifa, se supone dirigida por el General Guzmán Blanco al señor doctor don Rafael Núñez, Presidente titular de Colombia, y su contenido se halla concebido en términos tales que hagan comprender que existe algo misterioso y secretamente pactado entre aquellos dos personajes, quien está con qué propositos los dos, cuando menos, con el de relajar los vínculos de confraternidad que existen entre las dos secciones de la antigua Colombia ó de hacer al señor Núñez sospechoso ante su Patria y los hombres de la Regeneración.

Pero parece que el intento maligno oculto en la trota ha caído en la mente de los nombres públicos de Colombia y Venezuela, y nadie ha dado allá ni acá más importancia á esos documentos que la que puede tener una superchería torpemente urdida.

Si el General Guzmán Blanco piensa en volver á dominar en Venezuela, creemos que el señor Núñez no aspira más que á ver á Colombia próspera y venturosa, alhajado é del gobierno político. Puede que al ilustre americano le deslumbran todavía las insignias del poder que largo tiempo llevó sobre su pecho; pero al filósofo estadista que ha operado una magna transformación, le vemos tranquilamente consagrado á dar á conocer el espíritu filosófico de su obra y á comentarla en las instituciones de su hermosa patria.

El señor Núñez no es héroe de novela, sino apóstol de redención.

EN CARMENA.—El crucero nacional "Otopaxi" ha entrado en la parrellá á reparar daños y limpiar sus fondos.

UN OFICIAL PERTENECIENTE á la Guardia Nacional, cuyo nombre silenciamos, fué oído un día en la Policía por embriaguez, de orden del mayor Llerena.

Si el oficial ayaquero llevó á las filas la lección perjuriadora que le ha aplicado la lección ejemplarista.

SEREMOS INCANSABLES.—No hace más de dos días que el vapor Omedo sufrió algunas averías y lo vemos nuevamente funcionando sin embargo de ser notorio el estado de ruina en que se halla su maquinaria.

Hubo sería que el señor Capitán del Puerto lo hiciera examinar en el maquinista del Manabí en su próximo arribo y

LAS AFAMADAS PILDORAS

DEL
DOCTOR BAIRD

LAS LEYES QUE REGULAN LA SALUD SON DE IMPORTANCIA PARA TODOS

“LA SANGRE ES LA VIDA.”

Las PILDORAS del Dr. BAIRD, la Afamada Medicina
PARA PURIFICAR LA SANGRE.

“ES MAS PRECIOSO QUE EL ORO.”

Esta medicina es inestimable para todas las impurezas de la sangre; limpia y purifica el sistema entero. Regula el HÍGADO, el ESTÓMAGO y los RÍÑONES, es una cura positiva para la DISPEPSIA, INDIGESTION, FLATULENCIA, Constipación Crónica, y todas Calenturas Biliarias, Dolores de Cabeza Nervioso, Dolores en la espalda, Ardencia del Corazón, Ofuscamiento de Vista y Nerviosidad.

PARA LAS MUJERES Y LOS NIÑOS ES UNA VERDADERA DADIWA.
Una cura positiva para la Lombriz en Niños Regula la Estrechez en las Mujeres, removiendo todas las obstrucciones. Regula la Menstruación y es un remedio eficaz para la Lucorria. Los jóvenes, los viejos y los de mediana edad pueden confiar en la eficacia de esta verdaderamente maravillosa medicina.

Precio cincuenta centavos por paquete.

VALLE \$ 5 POR PAQUETE.

UN ENSAYO CONVENCERA A LOS MAS EXCEPTICOS.

Es una verdadera medicina de familia. Se suplica respetuosamente a los médicos que den un ensayo a esta medicina para que queden convencidos.

Esta afamada medicina se halla de venta por todos los droguistas y principales comerciantes de medicinas en todo el mundo.

Si su droguista no lo tiene al recibir el precio le enviaremos alegremente un paquete por correo cuidadosamente sellado.

Deposito Dr BIRD'S SPECIFIC Medicines,

N.º 286 FIFTH AVENUE, NUYA YORK, E. U. A.

“Estoy perfectamente de acuerdo con lo que usted me dice respecto a la unión que debe existir entre nosotros.” Yo creo y es profunda la convicción a que llega esa creencia que nosotros, los que hemos recibido de la Divina Providencia la misión de salvar estos pueblos de la América latina, de la anarquía que los viene elevando desde que nacieron a la vida pública, no debemos de ninguna manera desmayar en ese camino y debemos en toda emergencia darnos la mano para mejor llevar a cabo tan sagrado deber a que estamos obligados. Más por desgracia los pueblos son ingratos y hoy más que nunca debe tratarse con mano de hierro.

Después de todo lo que le he dicho de mis anteriores, conviene hoy realzar en el plan convenido, para cuyo efecto le participo que estoy preparando, de acuerdo con los más connotados jefes de mi causa, a quienes he dado ya las instrucciones necesarias, para que llegado el momento obren de acuerdo y de la manera más juiciosas, el plan revolucionario que dando al traste con esa República que yo dejé encarrilada en el más exuberante progreso, y que hoy veo desacreditada y a punto de hundirse para siempre en el peor desprestigio.

Reprimir como hizo usted en Colombia los abusos de un partido infatuado con afirmas victorias, armonizan los ánimos, dar brillo a la patria ante las Cortes Europeas, moralizar el ejército y establecer una política seria sólida: este es mi mayor anhelo, mi única aspiración.

Como comprenderá usted, una vez haciéndolo el parque en el lugar convenido y ya en manos de mis mejores amigos, el éxito no se hará esperar, porque mi sola presencia en ese momento en tierra venezolana, hará surgir un ejército poderoso, para lo cual cuento por una parte con mi antiguo prestigio que podrá estar por hoy dormido pero nunca muerto.

Puedo decir a usted con la experiencia que me han suministrado más de veinte años de mando, que allí cada hombre tiene su valor y que el dinero es para ellos más poderoso que el honor.

No tengo para que repetirle que una vez conseguido el triunfo posesional yo ó uno de los míos de la Casa Amarilla, me dedicaré a cumplir en todas sus partes lo que le he “prometido acerca de la Gobierna”.

“LAS CONFERENCIAS que SOBRES ESTA MATERIA HE TENIDO CON LA ROBERTA Y CÁNDIDA, y de las cuales le he dado cuenta suscita en mis anteriores, SIGUEN SU CURSO FAVORABLE.”

Aguardando con impaciencia sus importantes cartas.

Sea su amigo.

GUZMÁN BLANCO.

En el mismo diario, de fecha 8 siguiente, nuestro distinguido Cónsul general habló como va a verse:

SEÑOR TOMÁS MICHELENA, REDACTOR DE “EL RADICAL.”

Querido Tomás:

Des palabras, respecto de la carta que publicaste acerca tomada de un periódico de Maracaibo y que se quiere hacer pasar como escrita por el General Guzmán Blanco al doctor Rafael Núñez, Presidente de Colombia.

De las líneas con que encabezas la inserción trasciente que tu clarísimo criterio no ha caído prisionero en la mal urdida red del villano comentario. A ti, que entras en toda justa a cara descubierta, a ti, combatiente de armas leales, como cumple a todo caballero, a ti no alcanza la tentación de aprovechar la calumnia infame para dañar a tu adversario. Por eso no tengo que admitir, como lo haces, que la tal carta pueda ser apócrifa.

En Colombia, centro de espíritus circunspectos que giran siempre en levantadas esferas, probablemente no pararán mientes en la ridícula falsificación.

Para continuar tu juiciosa sospecha, bástate saber que el doctor Núñez [lo afirmo yo, que lo sé] no lleva correspondencia con el General Guzmán Blanco. [1]

Ha errado, pues, el aleve golpe de que se pretendía hacer victimar a uno y otro.

Tu afectísimo amigo.

J. A. CALCAÑO.
8 de Noviembre de 1890.

[1] No la lleva desde 1881.—[Nota de EL OYENIE.]

Anuncios Anteriores.

G. & E. Murillo.

PROPIETARIOS DEL ESTABLECIMIENTO

“La Villa de París”

Ponen en conocimiento del público, que por terminación del contrato de arrendamiento de la tienda que han ocupado en el “Mal-coon” han trasladado su oficina y almacén principal a la otra sección del local que desde antes tenían a la vuelta Calle de “Yllingworth” N.º 4 contiguo al “Banco Internacional” y en donde les será siempre grato continuar atendiendo a sus cliente y favorecedores.

Guayaquil, Diciembre 6 de 1890

p. v. 30

GANGA! GANGA! GANGA!

Se vende un Billar nuevo americano del mejor fabricante, con todos los útiles necesarios.

En esta imprenta se dará razón.

PROFESORA

La señora doña Marietta de Gutiérrez tiene abierta nuevamente la enseñanza de piano.

Da lecciones a domicilio.

Vive en la calle de “Sucre” número 175, casa de don Juan Casal, departamento a la derecha.

Una mujer de Austria

Cerca de la aldea de Zillingdorf, en el Austria inferior, vive María Haas, mujer inteligente é industriosa, cuyo relato de sus sufrimientos físicos y alivio final, según ella misma los relata, son dignos de interés para las mujeres de cualquier país. ‘Estaba empleada, dice ella, en las faenas y quehaceres de una gran hacienda de campo. El exceso de trabajo siendo mayor de lo que permitían sus fuerzas, trajeron sobre mí náuseas y dolores en la cabeza, seguidos de un desfallecimiento mortal y grandes vómitos, con tal desarreglo del estómago que me era imposible retener ni alimento ni bebida alguna. Me vi obligada a guardar cama durante algunas semanas, pero encontrándome un poquito más aliviada por el descanso y tranquilidad que había tenido en ese tiempo, traté de dedicarme nuevamente a mis ocupaciones diarias, pero en breves me vi acometida de un dolor en el costado que a poco tiempo, pareció extenderse por todo el cuerpo, haciendo saltar todos mis miembros. A esto se siguió una tos y falta de respiración, hasta que finalmente no podía ni aun sentarme a coser, teniendo que hacer cama por segunda, y a mí modo de creer, por la última vez. Todos mis amigos y parientes me decían que casi había llegado mi última hora, y que no viviría más tiempo; que hasta cuando ‘ra árboles se cubriesen de hojas. Entonces sucedió que llegase a mis manos un folleto de la anciana Seigel. Lo leí atentamente y me quedé a mi madre, a ruegos míos, me compré un frasco del Jarabe Curativo de la Anciana Seigel, el cual tomé exactamente de acuerdo con las instrucciones, y no había tomado el todo de su contenido cuando principió a sentir un cambio por la mejoría. Mi última enfermedad principió el 3 de Junio de 1883, y continuó hasta el 9 de Agosto del mismo año, cuando comencé a tomar el Jarabe. Muy pronto pude principiar a hacer un poquito de trabajo ligero; lo desahogué por completo sin que me molestase el respirar. Ahora estoy perfectamente curada y ah, ¡puedo feliz soy! No tengo palabras suficientes con que poder expresar mi gratitud por haber tomado el Jarabe Curativo de la Anciana Seigel. Ahora debo decir a U. que los médicos de nuestra comarca hicieron distribuir cartones de mano y papeletas prescribiendo a la gente contra la medicina, diciéndoles que no les ha la bien alguna, y por lo tanto muchas personas fueron excitadas a que destruyesen los folletos de la anciana Seigel; pero ahora, en su lechuera parte de donde se encuentra uno, se conserva como una reliquia. Los pocos que se han conservado se piden prestados para leerlos y yo he prestado el que tengo por seis millas en contornos de nuestro distrito.—María Haas.

Depositarlos en el Ecuador; por mayor y menor, en Guayaquil, Alvarado y Bojorano, en Ibarra, Ricardo L. Sandoval; en Jipijapa, R. Delgado y C.ª, en Rocafuerte, Francisco F. Arcentales; en Santa Ana, Segundo A. Pérez; en Santa Elena, Pedro Infante; Aguilera por menor, en Guayaquil, J. Payste; Barbotó y C.ª, A. M. Varas y C.ª, F. S. Figueroa Ignacio Palau y C.ª, en Bahía de Caráquez Agustín J. Vera; en Babahoyo F. Fabara en Cuenca, Moreno M.

que igual operación se practique con todos los demás transportes fluviales. No son baladíos los intereses que se confían a esos vehículos; ni las vidas de los pasajeros que estos conducen son menos dignas de atención.

Es menester que esto se haga y que se tenga más atención en un asunto de tanta trascendencia.

RAPTORA.—Una mujer ha raptado de la casa paterna a una niña de catorce años de edad quien sabe con qué fines. Si al fin hubiera sido el raptado algún imberbe, bien podríamos comprender que la amantada dama fuese nativa de la isla de Sambalandrán.

HUJO DE MARTE.—Entre los catórcos contraventores atrapados anoche por la Policía, ha caído un hijo de Marte en actual servicio.

Baco y Venus le habían arrebatado los bríos é iba mansamente a la reja como cansado buey al aprisco.

SIEMPRE LAS FURIAS.—Dos mujeres, ó más que mujeres, harpías, pelearon como ellas acostumbra, como dos marimachos, hasta destruirse el vestido y desgarrarse las carnes. Conducidas a la Policía, pagaron caro el escándalo y luego fueron puestas en libertad.

Tales furias son merecedoras de multa y prisión.

ESTÁ BIEN.—El decreto gubernativo de 12 de Noviembre anterior que jurídicamente censuramos nosotros, lo encuentra satisfactorio el Supremo Gobierno.

Léase el oficio siguiente:

REPÚBLICA DEL ECUADOR.

Ministerio del Interior

Quito Diciembre 10 de 1890.

Señor Gobernador de la Provincia del Guayas.

Sincerada está la conducta de US, y justificado queda el decreto expedido el 12 del próximo pasado para precaver a esa ciudad de nuevos incendios con la exposición clara de las circunstancias que motivaron aquel. Así pues, muy satisfecho está S. E. del procedimiento de US, en un asunto tan importante.

Dios guarde a US.

Francoico J. Salazar.

Está bien!

Los hombres de la altura deben tener más recto criterio; y en tal caso, no nos queda más recurso que el aforismo de los peripatéticos: *magister dixit.*

JARDÍN DE FLORES.—En la tienda frutería situada en la calle de “Aguirre” que lleva aquel nombre, ocurrió hoy una rifa á para lengua, entre la mujer del frutero y otra que fué á hurgar el avisero, que escandalizó todo el barrio.

Qué manera de insultar a la de esas mujeres. Parece que tuvieran en la lengua todo el tecnicismo de la taberna y del burdel.

Y fué lo peor que cuando la Policía iba a ponerlas en paz, un redentor amparó a la una Medusa y la otra dijo: mi hogar es inviolable y se guardó en... su concha.

EL PADRE SODIRO.—Parece que hoy debía llegar a esta ciudad el sabio jesuita, y que con este motivo fué a recibirlo en Narajito los señores Morla y el señor Dronet con el fin de manifestarle al terreno designado para la Quinta donde debe establecerse la Escuela de Agricultura que proyecta levantar el señor Darío Morla Presidente de la Sociedad Protectora de la Instrucción Pública.

No habiendo llegado ese sacerdote, se regresaron dichos caballeros.

Justicias.

SUPERCHERIA.

Leemos en “El Radical,” de Caracas, de 6 de Noviembre:

SIN COMENTARIOS.

De Las Noticias, de Maracaibo recortamos la carta que va de seguida; la que si no se apócrifa, pues humilla demasiado a quien la firma, es un reto estúpido a la razón, á la lógica, al patriotismo, á la justicia, á todo.

Idoso. Lo que va en bastardilla es nuestro.

Paris, 20 de Julio de 1890.

Excelentísimo Sr. Dr. Dn. Rafael Núñez, etc., etc., etc.

Cartagena.

Mi buen amigo:

Su carta de 3 Junio que recibí ayer, se cruzó con la que el 8 del mismo mes le escribí y en la cual le hablé largamente sobre su situación porque atraviesa la infeliz Venezuela.

GRAN HOTEL.

PLAZA DE BOLIVAR.

A LOS VIAJEROS

Cuartos amueblados. Salones especiales para familias, Gran salón para

RECEPCIONES

Banquetes dentro y fuera del Establecimiento

SERVICIO ESMERADO.

Cocina de primera clase

VINOS Y LICORES

Baño, teléfono, servicio interior excelente

Guayaquil, Enero 2 de 1890

ABASTO PUBLICO.

EXTRAORDINARIA BARATURA.

En la Calle de Pichincha N.º... Plaza del Mercado

DONDE

G. & O. TERAN

Esta la Ganga.

Manteca	Sebollas	Sal blanca	Arroz
Frijoles varias clases	Mantequilla	Azúcar	Lentejas
Fideos	Papas	Garbanzos	Harina
Café en grano	Chocolate de primera calidad		Té

Y muchos artículos frescos y baratos.

La verdadera economía de las familias.

Por libras y medias libras.

Arrobas y cuartillas y por quintales.—Las familias que deseen proveerse por semana, pueden dirigirse a dicho Establecimiento.

Precios cómodos—Buena calidad en los artículos y peso justo por romana.

Venir y ver para satisfacerse.

'Mancel's Rejuvenerador'

Célebre Remedio Americano.

Para la curación rápida de la impotencia, derrames seminales, y de toda clase de desórdenes producidos por excesos sexuales.

Curará aunque hayan faltado todos los demás.

Y es el único medicamento que cura todos los casos de

Debilidad del sistema nervioso, impotencia parcial ó total, post-tracción nerviosa, tisis, espermatorea ó derrame seminales.

y toda clase de debilidad en el organismo, como Falta de virilidad, y enfermedad de los órganos genitales.

Esta medicina se hallará de venta en todas partes del mundo por los primeros comerciantes de drogas y boticarios, si no la tienen de venta, que la manden á buscar.

Diríjanse las cartas de consultas á la dirección que sigue, y solamente el medico costeador las verá y guardará estrictamente privadas.

Deposito Principal de Mancel's REJUVENERADOR.

13 EAST 30TH STREET-NEW-YORK EE UU. DAA.

ISMAEL BANADOS

COMISIONISTA.

OFICINA:—CALLE " NUEVE " DE OCTUBRE, N.º 19, 1

Teléfono N. 390—Apartado N. 180 Guayaquil

Se ocupa de todo género de operaciones bursátiles, consignaciones, depósito de mercaderías, venta de letras y títulos fiduciarios, colocación de fondos y cuanta gestión pueda hacerse para la colocación y movimiento de capitales.

La Casa de todos los Perfumistas y Peluqueros de Francia y Etranjeros

La **VELOUTINE** Polvos de Arroz especial
PREPARADO AL RESUMO
Por **CH. FAY, Perfumista**
PARIS, 9, Rue de la Paix, 9, PARIS

ASMA Operaciones y las
TUBOS LEVASSEUR de la Vía y
NEURALGIAS en todas las
Paris: Farmacia ROBIQUET, 23, rue de la Monnaie, y en las principales de las Américas.

HOGG, Farmacéutico, calle de Castiglione 2 en Paris
ACEITE DE HOGG
ACEITE NATURAL DE HIGADO DE BACALAO
De una eficacia cierta, demostrada por una experiencia de más de 30 años, contra: las Enfermedades del Pecho, Tisis, Bronquitis, Constipados, Catarros, Tos tenaz, Afecciones escrofulosas, Tumores glandulares, Enfermedades de la Piel, Herpes, Debilidad general, etc.; y para fortalecer á los niños enfebles y delicados; es dulce y fácil de tomar.
Para estar cierto de tener el verdadero aceite de Hígado de bacalao, natural y puro, deben comprar solamente el **ACEITE DE HOGG** que se vende en frascos triangulares.
EL ACEITE DE HOGG SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS

¿Por que me siento tan abatido y miserable?

acceder y gusto tan desagradable en la boca?

¿Por qué á veces tan mal apetito que me cuesta trabajo comer, y otras veces tal desabrimiento por los alimentos?

¿Por qué está el ánimo con tanta frecuencia irritable, decaído, melancólico y desalentado?

¿Por qué se siente uno tan aminorado bajo la presión de algún peligro imaginario, sobresaltados á cualquier ruido inusual, agitados como si fuera á sobrevenirle alguna desgracia ó calamidad?

La contestación es esta: No son más sino los síntomas de la indigestión ó dispepsia; el principio y el precursor de casi todas las enfermedades humanas. La indigestión es una debilidad ó falta de poder de los fluidos digestivos del estómago para convertir el alimento en materia saludable para la propia nutrición del cuerpo. Con bastante frecuencia la causa la irregularidad en la dieta, ó bien alimentos impropios, falta de ejercicios saludables y libre aire puro. Pueden también ser inducidas por angustias y disgustos de la mente—el estrechamiento ó sauidad de alguna gran calamidad—Puede ser, y con frecuencia es, agravada é intensa, si no intensa aplicación mental, por sobrecargar el trabajo físicamente, disgustos de familia, ansiedad en los negocios, ó embarazos ó dificultades financieras. Si se pudimos siempre conservar el estómago arreglado y en buen orden, la muerte no sería por más tiempo un asunto de horrenda ansiedad á los jóvenes, y á las personas de mediana edad, sino que sería contemplada simplemente por todos como la visita de un amigo á quien se espera al final de una edad avanzada, feliz y apacible.

¡Sin embargo, el primer invasor hostil sobre el dominio de la salud y la felicidad es la indigestión. ¡Hay algún alivio, algún remedio, alguna cura! Esa es la pregunta del día, y es innegablemente cierto. Lo que hace falta es una medicina que renueva por com-

pleta el estómago, intestinos, hígado y riñones digestivos y restituya al sistema nervioso y muscular su energía primitiva.

Felizmente la tal medicina se halla á la mano. Nunca en la historia de los descubrimientos medicinales, evidenciados por una docena de años de una prueba completa, se ha hallado un remedio para la indigestión tan expeditivo tan cierto y tan sorprendente en sus resultados, como el Jarabe Curativo de la "América Seigal", el cual es hoy día un remedio modelo para casi cualquier "anormal" en todo país civilizado en Europa, Asia, Africa, y América. Los testimonios públicos—las cartas particulares de oficiales del ejército y armada, banqueros, comerciantes, capitanes de buques, mecánicos, labradores y sus esposas é hijos, confirman todas, de igual modo, sus poderes curativos.

Se vende por todos los Farmacéuticos y vendedores de medicinas, por todo el mundo, y por el Proprietario, A. J. White, Limited,

COMPANIA NACIONAL
DE SEGR.
COMPANIA ANONIMA.
CAPITAL 250,000 SUORES.
ASEGURA CONTRA INCENDIOS.
Por la Compañía Nacional de Seguros.
JOSÉ MARIA BORJA.

La Redacción
De "El Censor" se ha establecido en el segundo piso de la misma casa en cuyo primer piso estaba situada la Imprenta.

Allí encontrarán diariamente al suscriptor las personas que deseen entenderse con él.

Guayaquil, Setiembre 13 de 1890

PACIFICO E. ARBOLADA.

ACEITE DE HOGG
de HIGADO FRESCO de BACALAO, NATURAL, MEDICINAL
El mejor que hasta ahora se ha obtenido en las aguas recompenza de la Medicina.
Recetado desde 40 AÑOS en Francia, en Inglaterra, en España, en Portugal, en el Brasil y en todas las Repúblicas Hispano-Americanas, por los primeros médicos del mundo entero, contra las Enfermedades del Pecho, Tos, Personas débiles, Niños raquíticos, Mucosas, Erupciones del cutis, etc.
Es mucho más activo que las Emulsiones que contienen más de agua, y que las aceites blancos de Yorgens, por sus acciones más potentes que gran parte de sus semejantes. Se vende solamente en frascos TRIANGULARES.—Fíjase sobre la etiqueta el SELLO AZUL del Establecimiento SOLO PROPIETARIO: HOGG, 2, rue Castiglione, PARIS, 1, EN TODAS LAS FARMACIAS